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調查顯示每三個人買寵物就有一隻生病 
96%被訪者同意政府規管出售動物來源 

 
動物團體「貓朋狗友」街頭問卷調查，訪問 209 名為寵物主人，其中 109 人（52%）曾

在寵物店購買寵物，當中 36 人(33%)表示，曾於買入動物７天以內寵物便生病；換言之，每

３名光顧寵物店的被訪者便有１名買入患病動物，反映現時部分寵物店出售的動物健康水平

非常惡劣，情況絶對不能接受。 
 
在 36 名曾在寵物店買到患病動物的受訪者中，11 人（30.5%）的寵物最終無法治癒病

逝。大部分買到患病動物的受訪者，會選擇自行替寵物醫治，坦言因擔心退回寵物予寵物店，

寵物只會九死一生！其中一名主人為了醫治患有關節病的金毛尋回犬，無奈地先後花費了１

０萬元！ 
 
「貓朋狗友」在過去五天 (20/11/2007-24/11/2007)進行調查，成功訪問 249 名市民，

其中 209 名為動物主人。在所有受訪者中，96%都同意政府立法規管寵物店出售的動物來源

必須合法，以打擊大陸走私狗及非法繁殖場。 
 
「貓朋狗友」發言人表示：「我們擔心患病動物數字只是冰山一角，因為調查中最常出

現的疾病是狗瘟，而狗瘟是傳染病。調查結果令我們不禁懷疑有關染病動物在寵物店的同伴、

繁殖來源地的同伴，都有可能受到感染！」 
 
發言人續指：「現時消費者買到生病的貓狗，根本無法追查問題根源，這情況對於動物

來說是悲劇，對於消費者來說亦是危機重重。」 
 
「動物不懂說話，被人拿來賺錢，就算看到自己身邊的同伴受苦，牠們亦不可以告發無

良商人；相反，如果可以追查動物來源，遇上有問題的寵物病情，便可以追查有沒有其他動

物正在受苦。」 
 
漁護署最近提出有意立法規管狗隻售賣，確保出售狗隻皆有合法來源。動物團體「貓朋

狗友」、「流浪貓屋」、「動物地球」、「眾裡尋家」、「hong kong alleycat watch」皆支

持立法，認為此舉才能追查生病動物的根源，同時打擊日益嚴重的內地走私犬、無牌繁殖場

等問題，對於維護香港的動物權益起正面的作用。 

 
數月前被金毛尋回犬阿柑咬傷而切除右手的梁婆婆亦支持有關建議。梁婆婆說：「阿柑

亦曾在狗場生活，經常被虐打，造成心靈傷害。我不希望其他動物會經歷阿柑的遭遇，但是

現時有些非法繁殖場正是動物地獄，悽慘不堪。我希望政府能立法打擊無良商人，規管寵物

店出售的動物來源，藉以掃除這些動物地獄。」 
 
她續說：「大家是時候停一停、諗一諗：究竟現時香港是否已出現大量的近親交配及過

份繁殖的情況？令到繁殖出來的下一代性格有問題？這情況的潛在危險是巨大的。而要有效

對付這情況，必須監管每一隻出售動物的來源。」 
 

立法會 CB(2)1884/07-08(01)號文件

LC Paper No. CB(2)1884/07-08(01)



 2

對於動物業界不滿新例實施後私人繁殖者未必能夠出售動物，「貓朋狗友」發言人對此

深表驚訝：「既然私人繁殖者自稱為動物主人，就更應盡力保護寵物，更應帶頭支持出售寵

物要先領牌；反觀目前動物售賣商條例，要求不算嚴苛！私人繁殖者卻竟然連領牌都不願，

如何令人相信他們是愛護動物的一群，不是將動物當作搖錢樹的一群？」 
 
「貓朋狗友」列舉有寵物業人士提出的謬誤，並逐點反駁，詳見附表。 

 
動物團體要求港府 

 
１． 盡快立法規管寵物店出售狗隻的來源； 

２． 將措施引伸至寵物店出售的所有動物； 

３． 設立六個月至九個月的寬限期，讓商販在過渡期內出售寵物，減低無良繁殖商

在新例實施後遺棄動物的情況； 

４． 在新例正式執行後，必須嚴懲遺棄動物之人士（目前遺棄動物已是違法行為）。 

 

 
如有問題，歡迎聯絡「貓朋狗友」幹事 陳慧敏  

 
部分寵物業人士反對立法的謬論 
部分寵物業反對立法謬論 動物組織「貓朋狗友」反駁論據 
狗隻寵物屬於私人財產，主人有權出售

寵物或其下一代 
狗隻寵物是一條生命，是有感覺、有感

受的，作為主人應盡力保護寵物，出售

寵物要先領牌合情合理。 
新例通過寵物店貨源大減，售價會上漲 價格平宜，但寵物來源及健康毫無保

障，買到患病寵物，醫療費是寵物價格

的數倍以上！ 
市民可以領養寵物，費用全免！ 

不少本地生產的狗隻質素媲美外國，價

錢比動輒數千至過萬元的外國進口狗

便宜一半 

實情是我們碰過不少個案，對繁殖毫無

認識，誤以為可以賺錢而在家進行繁

殖，造成不少動物悲劇。 
私人繁殖者會因不能出售狗隻而將牠

們遺棄街頭，動物會更慘 
不少私人繁殖者根本無視動物生命及健

康，只將之視為搖錢樹，行為可恥。立

法才能杜絕無良商販。 
再者，遺棄動物是違法行為，漁護署應

加強檢控。狗主若無力飼養新生動物，

根本就不應繁殖動物！ 
 
圖片說明: 
auntie leung 1 :金毛尋回犬「阿柑」前主人梁婆婆，挺身維護動物權益，出席動物團體記者會，

要求政府立法規管寵物店出售動物，打擊無良商販。 
 
Pc 1 及 pc 2 :動物團體「貓朋狗友」調查顯示，每３名在寵物店買寵物的受訪市民，便有１

人的寵物在一周內發病。多個團體同要求政府立法規管寵物店出售動物，保障動物及市民權

益。左起：「眾裡尋家」成員朱寶珊、「貓朋狗友」幹事陳慧敏、金毛尋回犬「阿柑」前主

人梁婆婆，及「動物地球」幹事張婉雯出席記者５會。 
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新聞稿 

動物團體要求修例打擊無良商販 

要求港府立法規管售買寵物來源 
 

中秋本應是人月兩團圓的日子，但有些寵物不單無法與牠們的父母團圓，牠們的父母甚

至可能終生在人間煉獄受苦。香港現存不少無良商販非法經營繁殖場，內裏衛生環境惡劣，

而且動物只有不停生育，情況十分可憐。 

黃沙是一只被非法繁殖場遺棄的史立莎，牠的例子充分反映無人性的非法繁殖場運作：

只讓動物不停生生生，食不飽、滿身汚臭、就算病了，只要可以繼續生，絶對不會花錢醫治

牠們。到動物人老株黃，無法再生育，就把牠們抛棄出街，任由牠們自生自滅！ 

漁護署最近提出有意立法規管狗隻售賣，確保出售狗隻皆有合法來源。動物團體貓朋狗

友、流浪貓屋、動物地球、眾裡尋家、hong kong alleycat watch 都十分支持立法規管售賣寵

物來源，認為此舉才能打擊本港日益嚴重的內地走私犬、無牌繁殖場等問題，對於維護香港

的動物權益起非常正面的作用。 

 

 
貓朋狗友幹事發言人說：「無牌繁殖場之所以無牌，很多時就是因條例不合格，動物在

當中等於處身人間煉獄，情況非常可憐可悲。杜絶無牌繁殖場的銷售渠道，是很有效打擊無

牌繁殖場的方法，是受苦動物的大福祉。」 
 
 
發言人補充：「其實我們周遭不少朋友都經常在寵物店買到生病了的貓狗，究竟生病是

主人的問題？是寵物店的問題？是繁殖場的問題，現在根本無法追查。」「動物不懂說話，

被人拿來賺錢，就算看到自己身邊的同伴受苦，牠們亦不可以告發無良商人，如果可以追查

動物來源，遇上有問題的寵物病情，便可以追查有沒有其他動物正在受苦。」 
 
 
至於私人繁殖者，發言人說：「其實私人繁殖者本身就不應該是寵物店動物的主要來源，

既然自稱私人繁殖者，意即並非商業性質；再者，私人繁殖者的質素、專業水平根本沒有保

證。」「寵物店說禁止他們向私人繁殖者購入寵物會令『貨源』短缺而價格上升，其實這反

映現時香港寵物業運作混亂，受苦的是一眾被人當作搖錢樹的動物。此現況必須要撥亂反

正！」 
 

貓朋狗友上周二晚開始在網上舉行簽名運動，至今已獲得約六百名市民的支持。

(www.petitiononline.com/legalpet/petition.html) 
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動物團體要求港府 

 
１． 盡快立法規管寵物店出售狗隻的來源； 

２． 將措施引伸至寵物店出售的所有動物； 

３． 設立六個月至九個月的寬限期，讓商販在過渡期內出售寵物，減低無良繁殖商

在新例實施後遺棄動物的情況； 

４． 在新例正式執行後，必須嚴懲遺棄動物之人士（目前遺棄動物已是違法行為）。 

 

 

 

動物團體未來會去信漁護署，及六十名立法會議員，爭取政府早日落實有關政制。 

 
 

如有問題，歡迎聯絡貓朋狗友幹事 陳慧敏  
 

 

聯署內容： 
 
 
To:  香港政府  
 
支持出售寵物來源合法化  
 
漁護署計劃修改「動物售賣商牌照附加條件」，確保所有持牌狗隻售賣商所售狗隻皆有合法

來源，打擊內地走私犬、防止瘋狗症傳播。  
 
我們非常贊成漁護署的建議，認為此計劃有助打擊本港日益嚴重的內地走私犬、無牌繁殖場

等問題，對於維護香港的動物權益起非常正面的作用。  
 
我們期望港府盡快推行有關措施。  
 
聯署團體 
六百名香港市民及 
貓朋狗友 
流浪貓屋 
動物地球 
眾裡尋家 
hong kong alleycat watch 
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為何我們要求港府規管售賣寵物來源 

－ 請看一個又一個的真實個案 
 

黃沙 

黃沙現在已經離開人間煉獄安息了。 

  

買狗時， 可否想想眼前的小可愛是如何得來的呢 ?  

可想過有些寵物的親生父母在繁殖場，一生不見天日，終日只困在籠內，雙手雙腳終生不可

落地。當牠可以接觸到地面的時候，便是牠再沒有利用價值的時候，在下址的照片裡，根本

不可能相信這就是一頭史立莎！ 

  

牠是黃沙 – 義工給牠改的名字  

http://hk.pg.photos.yahoo.com/ph/suemaob6/my_photos(警告: 內容可能會引起不安)  

 

年多前元朗一個繁殖場的附近經出現一些瘦骨嶙峋， 滿身皮膚病的流浪狗， 義工給牠起名 -- 

黃沙，牠是其中一隻被無良繁殖商利用後遭遺棄的可憐史立莎。史立莎給人的印象是聰明可

愛，亦帶點淘氣，但第一眼見到黃沙根本認不出牠是一頭史立莎，因為牠滿身皮膚病，而且

鼻樑上亦長有腫瘤，初期餵流浪狗的嬸嬸無法親近黃沙， 因為黃沙已對人類失去信心。 

 

直至一天黃沙因為病倒車底，被嬸嬸發現，而那時黃沙已在流鼻血，救入狗場後，黃沙的病

情惡化，幾經辛苦，嬸嬸籌到一點醫藥費，再加上自己一點私已錢，便帶牠去看獸醫，可惜

又遇上一間庸醫，經兩次手術後，反而腫瘤的問題更嚴重。 

 

現時義工已為黃沙籌到醫藥費，亦已帶牠到可靠的獸醫治理，但情況不太樂觀，義工們可以

做到的，就只有祈禱希望黃沙可以慢慢康復起來，但如果牠真的要走，離開這個殘酷的世界

也是牠一個解脫。 

  

公開這件事，不是為賺取你們的眼淚，亦不是為搏取同情，而是當你們想要買寵物的時候，

希望仔細想想，困在寵物店 show window 裡的幼貓幼犬的父母，有些可能是活在人間煉獄，

受盡折磨，而最終只得到被人遺棄街頭的命運。 

 

用錢去買賣生命，形成寵物有價。有市場求買自然就有供應，部份繁殖商殘盡天良，連同一

些商譽的 pet shop 黑店，利用動物來賺錢， 只係當牠們為生財工具， 根本不理牠們的死活。 
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眾裡尋家與名種貓 
三年前，動物團體眾裡尋家接到一位私人繁殖者的求助，要求眾裡尋家幫忙接收逾十隻名種

貓。該名繁殖者過去欲出售配種貓賺取外快，但是貓兒無人問津，而該繁殖者本身亦無力照

顧該批貓兒。眾裡尋家要求該繁殖者承諾洗手不幹，對方答應，眾裡尋家逐介入協助動物。

義工到場後，發現貓兒的健康狀況普遍非常惡劣，身體奇瘦，骨骼生長異常，與繁殖者交談，

她坦言承接根本沒有這方面的知識，亦沒為貓兒提供充足食物、沒有為貓兒杜蟲，有些貓兒

的耳朵長滿耳蚤引致長期發炎而變型，慘不忍睹。該名繁殖者指其中一只貓兒已有九個月大，

但眾裡尋家義工帶貓兒到獸醫處，獸醫說貓兒的身體大小只有四個月，若貓兒是九個月大，

主人實屬虐畜，可見貓兒的狀況何等惡劣。幸而，該批貓兒最終成功被領養，否則又是一個

接一個慘絕人寰的故事。 
 

 
 
 
陳先生與拉布拉多犬 
陳先生數月前在旺角一寵物店看中一只約四個月大的深啡色拉布拉多幼犬，下訂金，但寵物

店說幼犬剛吃了杜蟲藥，著陳先生一個星期後才拿狗回家。一個星期過去了，寵物店卻拖延，

陳先生堅持要拿狗，並將狗兒帶到獸醫處檢查，當時獸醫說情況正常。 
 
第二天開始狗兒已又疴又嘔，陳先生向寵物店查問，寵物店說懂得料理狗兒，著陳先生將狗

兒帶店鋪，卻不准陳先生探訪，再了一天，寵物店向陳先生說狗兒已經死了。雖然只有幾天

相處，但陳先生已與小狗建立感情，所以聽到狗兒已死去的消息非常震驚及傷心，陳先生走

到寵物店苦苦哀求，希望領回狗兒屍體，了卻心事，好好安葬，但寵物店堅稱行規是不會讓

主人領回狗隻屍體，陳先生最後只有傷心難過地離開。 
 
陳先生事後說：「雖然那間寵物店退了錢給我，但我並不覺得他們是一家好的寵物店，因我

到現在仍不知狗兒發生了什麼事，為什麼會病到兩三日就死？是來源問題？是寵物店問題？ 
 
 
是我照顧的問題？政府立例可以追查寵物店的動物來源，起碼可以保證動物來源的環境唔會

太惡劣，適合動物居住；就算作為商品，都應該有 QC，都應該俾顧客知該商品是點樣製造

出來，何況我們討論的是有感覺有感受的生命！」 
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林小姐與長毛貓 
林小姐五、六年前在寵物店花了八百元買了一隻長毛貓 cookie，買回來兩、三日貓貓已不吃

東西、又咳，帶去看獸醫，醫生說是貓瘟，一般貓瘟很快會痊癒，但 cookie 卻不斷反覆發燒。

林小姐每天專程早點起床、下午專程回家、晚上不上街，一心一意照顧 cookie 餵食，又花了

約一萬元的醫藥費，可惜個多月後 cookie 始終離開人世。林小姐說：「不是錢的問題，是感

情的問題。」看到小貓受苦，林小姐心裏倍感難受。 
 
 
伍小姐與金毛尋回犬 taxi 
伍小姐約三年前在銅鑼灣一寵物店購入一只金毛尋回犬幼犬，命名為 taxi；但回家翌日便發

現狗兒疴血，伍小姐逐帶狗兒到獸醫處，獸醫表示 taxi 患上嚴重疾病狗瘟，生存機會只有五

成。獸醫表示可以發出證明，讓伍小姐向寵物店退回狗隻。 
 

 
 
 
伍小姐想到 taxi 既在寵物店惹病，寵物店的衛生情況、以及 taxi 的出生地都非可以信賴的地

方，相信生活環境極為惡劣。若將 taxi 退回，恐怕 taxi 只有死路一條，所以伍小姐決定盡最

後努力：「就算不能救回 taxi，起碼也令 taxi 臨死前可以短暫地享受一個主人全心全意的愛， 
擁有一個溫暖的家地離去。」在其後個多月，伍小姐盡心盡力，帶 taxi 到不同的獸醫看病，

可惜 taxi 病情反反覆覆，最後仍告不治離世。     
 
 
Taxi 的離去，令伍小姐難過欲絶，除了金錢的損失（伍小姐花了五千多元購入 taxi，又在醫

藥上用去一萬多元），最令伍小姐心痛的是無良商人為了賺取最多的利潤，妄顧動物的健康，

更遑論最基本的尊嚴，可憐、無辜的動物淪為這些無恥之徒的搖錢樹，成為最被剝削的一群。 
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蕭小姐與金毛尋回犬 oscar 
蕭小姐在金毛尋回犬 oscar 約八、九個月大時，從 oscar 第八個主人手中接收了 oscar。oscar
由一名深水埗狗販繁殖出來，狗販將 oscar 出售予一個男士，但男士在太太的壓力下很快已將

oscar 送回狗販手上，其後 oscar 便經歷「狗球」般被抛來抛去的生活，主人一個換一個，莫

說得不到一個合適的安樂窩，一度連三餐都乏人照顧，有一個主人須定期離港往大陸工作，

所以主人每次只在天台放置大量食水及糧食，留下 oscar 在天台自生自滅。在蕭小姐接收 oscar
時，雖然 oscar 仍流離失所，但深水埗狗販的繁殖卻未有停過，這時狗販的第二窩小狗又已出

生。 
 
蕭小姐認為，不少私人狗販只為繁殖動物賺錢，卻不顧狗兒是否得到妥善照顧，部份狗兒生

活悲慘，令人心酸。太多的寵物供應量，令寵物淪為金錢產品，只要花上幾百幾千元，寵物

垂手可得，對寵物只會有害而無益。 
 
蕭小姐不滿的說：「一些私人繁殖，只管要狗兒不停生育用來賺錢，根本不理會狗兒的健康

或生活，如我的狗兒 oscar 有髋關節病問題，是家族遺傳，證明根本不應拿他的父母來配種．．．」 
 
蕭小姐又建議，有意養狗的人，大可領養狗兒，毋須花錢買狗，因既可讓沒有人照顧的動物

有個家，更可減少因販賣寵物而衍生的不人道情況發生。 
 
 
 
總結 
以上個案，只是順手拈來的冰山一角，實情是香港無牌繁殖場、私人

繁殖者引發非常嚴重的問題，不少動物無辜受苦。為杜絶上述類似的

悲慘個案，我們強烈要求港府立法規管售賣寵物來源，保障寵物。
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港府規管售賣寵物來源問與答 
 
 
私人繁殖者不可以買寵物予寵物店，供應減少，寵物價格會急升？ 
現時法例繁殖場是要有牌，所以非法繁殖場本身已是違法，所以新例只會影響寵物店向個人

繁殖商買寵物。但其實私人繁殖者本身就不應該是寵物店動物的主要來源，既然自稱私人繁

殖者，意即並非商業性質；私人繁殖者的質素、專業水平根本沒有保證。 
 
同時，太多的寵物供應量，令寵物淪為金錢產品，只要花上幾百幾千元，寵物垂手可得，對

寵物只會有害而無益；亦是香港遺棄寵物問題超級嚴重的原因。每一只被遺棄的寵物都是一

個悲慘的個案！ 
 
寵物店說禁止他們向私人繁殖者購入寵物會令『貨源』短缺而價格上升，其實這反映現時香

港寵物業運作混亂，受苦的是一眾被人當作搖錢樹的動物。此現況必須要撥亂反正！ 
 
 
新例下私人繁殖者生計受影響？ 
老實說，我們一不鼓勵將生命出售換錢，二亦不贊成在不肯定有沒有人要的情況下創造生命，

因為生命出來了，若找不到主人，那又會是另一個悲慘的故事。但我們亦想指出其實新例只

是杜絶寵物店向私人繁殖者收購寵物，並不禁止私人繁殖者出售動物。 
 
 
「內地走私犬、無牌繁殖場等問題」為何損害「香港的動物權益」? 走私不代表狗隻會被善

待，而「無牌繁殖」也未必一定是沒有愛心。 
黃沙是一只被非法繁殖場遺棄的史立莎，牠的例子充分反映無人性的非法繁殖場運作：只讓

動物不停生生生，食不飽、滿身汚臭、只算病了，只要可以繼續生，絶對不會花錢醫治牠們。

到動物人老株黃，無法再生育，就把牠們抛棄出街，任由牠們自生自滅！香港還有千千萬萬

的黃沙故事沒有被揭發。 
 
事實上我們周遭很多朋友都有在寵物店買了病狗、病貓的情況，重點不在於金錢，而是牠們

的健康受損，很可憐！我們想指出若果規管出售寵物的來源，就算主人買了生病的寵物，也

可查出源頭，並且檢查這個場的衛生情況，確保這個場其他動物生存環境合適！這才是最重

要的！ 
 
你會想買無牌麵飽場、無牌臘腸場......的食物嗎？不會吧！為什麼，因為無牌沒有監管，衛生

條件通常很差（就是因為差才拿不到牌，對嗎？）這道理在無牌繁殖場亦是相通的。至於大

陸的場，條件更是差差差差差！ 
 
 



 

 
貓朋狗友對漁護署 2008 年三月發出的動物售賣商牌照附加條件草擬回應  
 
 
基本上，貓朋狗友認為所有在港從事動物繁殖商業活動的團體／個人，都應該由

政府評定他們的專業資格，確保他們有基本的遺傳學等知識，以保障不適宜繁殖

的動物（例如患有遺傳病）不會被誕生下一代，保障動物，以至消費者的利益。

故此，長遠而言我們認為政府應發牌，加入從專業資格的角度出發監管動物繁殖

商業活動（目前的寵物售賣商牌照主要針對環境空間，條文內容我們亦支持）。 
 
對於政府目前進出的修定，我們雖然認為未達我們的目標，但是比起現時毫無監

管寵物來源的做法，我們亦認為建議修定走出了正面及重要的第一步，我們支持

漁護署實行建議，並同時促請政府明確定立時間表，將建議推廣至貓，及監管他

寵物店其他出售動物的來源，確保來源地善待動物。 
 
據我們了解，已有非法繁殖場揚言條例推行會令大量非法繁殖場倒閉，短暫而言

或會做成大量非法繁殖場現有動物生靈塗炭，我們希望這是強大但短暫的痛楚；

而在此期間，我們希望漁護署加強巡查及宣傳市民舉報，並且可考慮聯絡各領養

動物團體盡量部署過渡。 
 
 


